

Comte herabsetzen. Noch lange hat der Bischofsmann, der später definitiv wurde, seines Unterganges gewaltet in den drei aneinandergefügten Zeilen der Münsterpredigt. Und bei meiner Prämie im Jahr 1873 und noch lange, während die Stadtpfarrei durch H. Pfister verwaltet wurde, ich hante hier besungenen und 33 Altarsgenossinnen beteiligten; sie alle fanden sich ohne Unter- abelobte und vom Ultar ein, während ich die hl. Messie lieben Landstädte, die auch 1848 ins Leben eintraten. Sie viele von den unter uns! Den noch Lebenden gilt mein herzlichster Landsmannischer Ulter- genössengruß mit besten Zusprüchen für den Rest ihrer Tage! Damit sollen diese Erinnerungen abgeschlossen sein.

#### Nachdruck zu Nr. 11, Seite 193

Chordirektor Steinhart ist gestorben, wie Dr. Dechan Stadtpfarrer Wör. Nienhöfer liebenswürdig mir mitteilten ließ, am 19. Mai 1868 in einem Alter von 58 Jahren. Er war verheiratet seit 1838 mit Maria Rosa Röhrer, wo sie zunächst ihren Lebensabend aufbrachte; sie war dort im näheren Nähe ihrer älteren Entlein S. Dreßler, welche auf dem städtischen Schloß Waldenburg-Wölzing den Vertrautensposten einer Beizäugenvorralterin innehatte. Zwei Löchner Steinharts waren in Weingarten verheiratet; die eine (in Gmünd) mit Pfarrmeister Wan, dem Sohn des protestantischen Regierungs- Beamten der nähere Nachbar Steinhardt war; die andere Toch- ter war die Gemahlin des Kirchenmusikdirigenten Ltmar Dreßler, welcher die weltberühmte Weingarter große Orgel mit seltener Meisterschaft herstellte. Er war früher im Gmünder Lehrerseminar Musikkörper gewesen und hatte auf diese Weise Steinhardts Tochter kennen gelernt. Wie oft sind Dreßlers Löchterlein ins Weingarter Stadtpfarrhaus gekommen, um mit Dr. Krahen oder Honig bewirtet zu werden.

#### Gmünder Altertümer im Ausland

In einer biennlich verhorgenen Stelle hat der + Amtsrichter Beck-Ravenburg über eine Zahl von 3 unft= 211 türmern aus verschiedenen schweizerischen Städten und Dörfern berichtet, die sich im Museum in Stockholm befinden. Unter diesen Orten ist auch die Stadt Gmünd vertreten.

Mus. Schmied. Gmünd befindet sich in Stockholm:

1. die Zunftlade der Stadt Gmünd vom Jahr 1607. Diese ist verziert mit geschnittenen Seifen und aufgelegten Platten, roh geschnitten mit Röpfen und Zanfriffen.
2. die Zunftlade der Schuhmacher vom Jahr 1717, viereckig, auf niedrigen Sockelstufen ruhend, die Seiten mit erhöhtem Mittelfeld, das vorstehend eingelegt mit Stiel und Zahreszahl. Brillenförmige Rand- und Einfassungsteile, seitlich Traghenkel. 35 Centimeter hoch, 44 Centimeter breit, 23 Centimeter tief.
3. die Zunftlade der Regenfänger in Frankfurt am Main vom Jahr 1726 aus Buchenholz, furniert; mit Mittelsbaum auf dem Deckel; die Seiten eingefügt

mit Bandmauer, Zunftinsignien und Zahreszahl; flache Augenfüße; 40 Centimeter hoch, 55 Centimeter breit und 36 Centimeter tief.

4. das Meistergesiegel der Schuhmacher mit Emblemen und Rand-

chrift, 3 Centimeter hoch, 2 Centimeter breit.

5. das Meistergesiegel der Schneidler mit Emblemen und Rand-

schrift, Durchmesser 3 Centimeter.

Während ein Zeit dieser Ulterländer von den Württ. Staatskammern in Stuttgart um 2067 M angekauft und wieder in die Heimat zurückgebracht werden konnten, scheint dies für die Gmünder Gegenstände nicht möglich gewesen zu sein. Es ist schade, daß diese Gegenstände fern von der Heimat bleiben müssen, wo sie kaum beachtet werden. Diese Zeugen alter Kunst- und Herrlichkeit sind nach der Aufhebung der Zünfte, etwa Mitte des 18. Jahrhunderts, ungeachtet wohl um einen Spottpreis verkauft und von den Kindern verschleppt worden.

#### Erläßedorf

#### Rüstungsindustrie in Gmünd vor 500 Jahren

Gmünd in der Römerzeit

Sum großen süddeutschen Städtefrieden der Jahre 1449 und 1450 mit seinen durchbaren Vermessungen des Landes hatten die Fürsten und die Reichsfürster einander feinen gefurten. Graf Ulrich 5. von Württemberg (reg. 1441—1480) hatte auch einige Siege über die Städter erworben. So bei Göttingen und Gmünd. Ghe jedoch das amischen mehreren Fürsten geschlossene Schutz- und Freundschaftsvertrag eine rechte Wirkung äußern konnte, machte unter Vermittlung König Friedrichs 4. (als römischer Kaiser der 3., 1452, Herzog von Sachsen) der Friede zu Bamberg, 1450, dem letzten Städtefrieden ein Ende.

Das Geschäftnis zwischen Graf Ulrich und der Stadt Gmünd gefaltete sich zu einem freimaurerhaften. Ulrich lebte während dessen zu haben mit einer Wit. Rüttungsgut in der Stadt Gmünd in einer ehemaligen befiehlt Bewaffnung sich zunehme mache. Nach hergestelltem Frieden schloß Graf Ulrich 5. von Württemberg mit dem "Stadt Gmündischen Zunftmeister" und Bürger Jakob Gyselin einen Vertrag, ihm ameier Freunde Gmünd zu verfehren, mit denen man in die Burgen und Städte großer Steine Schleudern könnte, zu versetzen und ihm zugleich auch ameier drei Männer zu lehren, wie man solche Werke machen und gebrauchen müsse.

Der Gmünder Geschichtsschreiber fügt im Anfang des Jahres 1802, als die Reichsfürste noch ihre Selbstregierung beklagen, seinen Entdeckungen mit Stolz und Zufriedenheit hin: "Daraus sehen wir, daß die Stadt Gmünd in der Fertigung der damals gehärtlichen Kriegs-Maschinen hatte, als der Graf von Württemberg in seinem ganzen Gebiet auftreten konnte. Neben Haupt hat unser Württemberg keinen Reichsfürsten fast alle Reichsfürste der Sunft zu verdanken. Wenn sie gleich sie und da, wie es hier der Fall ist, zur Vermehrung des menschlichen Elends erfunden wurden oder erfunden werden mußten, so überzeugt diese doch die größere Menge der allgemein nützlichen." Um 6. September 1802 verlor Gmünd seine Souveränität und kam in den Staatsverband von Württemberg.